

Tras el fuego de Prometeo

Becas en el exterior
y modernización en Venezuela
(1900-1996)

Humberto Ruiz Calderón



Consejo de Desarrollo Científico, Humanístico y Tecnológico
de la Universidad de Los Andes (CDCHT-ULA)

Fundación para el Desarrollo de la Ciencia y la Tecnología
(FUNDACYTE-Mérida)

Tras el Fuego de Prometeo. Becas en el exterior y modernización en Venezuela

H. CALDERÓN

El autor reconstruye el esfuerzo de la sociedad venezolana en la preparación de profesionales fuera del país y de su relación con el proceso de modernización del Estado. Es así mismo, parcialmente, la tesis para optar al Doctorado en Estudios del Desarrollo en el Centro de Estudios del Desarrollo (CENDES) de la Universidad Central de Venezuela.

En la investigación se utilizaron fundamentalmente fuentes de información primaria de los Archivos Históricos del Ministerio de Relaciones Exteriores y del Palacio de Miraflores. Con la búsqueda realizada se determinó que, entre 1900 y 1958, por lo menos 1403 personas estudiaron fuera del país, con financiamiento del Estado o con recursos privados. Esa cifra representa, en promedio, poco más de 24 personas por año (24,19), durante más de medio siglo. En el período de 1959 a 1996 el incremento de los becarios fue inmenso. En el libro sólo se presentan, correspondientes a la época democrática, los casos institucionales del IVC, CONICIT y la Fundación Gran Mariscal de Ayacucho, que contabilizan un total cercano a las 30.000 personas. El autor dice que faltan allí los becarios de las Universidades Nacionales que han representado un número apreciable, pues durante la década de los 70, sólo en la Universidad de Los Andes, quienes hicieron estudios fuera del país, llegaron a representar más del 10% del plantel profesoral. Tanto los becarios del gobierno, como quienes estudiaron por su cuenta, lo hicieron en campos laborales relacionados con aspectos

que han inquietado a la clase dirigente de la sociedad venezolana y que expresan de forma inequívoca el proceso de modernización del país. Es decir, la profesionalización del ejército, la lucha por la salud pública, la formación de una capacidad técnica para encarar la crisis agropecuaria y la industrialización de los recursos naturales del país, así como la formación de una incipiente pero dinámica comunidad científica que ha hecho visible, en modesta magnitud, a Venezuela en la producción científica internacional.

En conclusión, las evidencias presentadas por Ruiz Calderón demuestran el esfuerzo sistemático por la preparación de una capacidad técnica y científica endógena, en instituciones educativas del exterior, que sustentaron el proceso de modernización del país a lo largo del siglo XX.

El jurado de la tesis ha señalado que "aprecia altamente la originalidad del tema, inédito hasta ahora. [De igual forma, que la investigación] contiene un trabajo riguroso sobre las fuentes, lo cual permite visualizar algunos aspectos no solamente novedosos, sino sistemáticamente desdeñados del proceso de modernización y especialización particularmente de las élites políticas. [Y por último, que el trabajo] sugiere temas adicionales en cuanto al planteamiento de nuevas vías para explorar comparativamente experiencias de otros países, todo ello [escrito] en un estilo claro y elegante..."

Humberto Ruiz Calderón (1997) *Tras el Fuego de Prometeo. Becas en el exterior y modernización en Venezuela (1900-1996)*. Mérida: Nueva Sociedad, CDCHT/Universidad de Los Andes, Fundacite/Mérida. 283 p.